

CO-AP1

Caj. 1

Doc. 293

fol 2

Madrid febrero 16/1928

Gairos de Ballesteros, Mercedes, 31.

tus cartas

Muy querida Angélica. Lei con la mayor alegría del 37
16 de enero, y según los viejos métodos voy a contestarlas, pá-
rrafo por párrafo. Primero: saludo de Antorcha. Gracias a
Dios, después del viaje a Suiza ha seguido admirablemente;
sin más dolores, y ha recuperado 8 Kilos de los 12 ó 14 perdi-
dos. Como comprendes, la felicidad es otra vez con noso-
tros. Ya hace su vida normal, extendiendo su actividad
además al campo de las Conferencias. De esto hablare lue-
go, y si se me permiten las tuyas.

Le comuniqué a Blanca que tu descontentadiza
compatriota de París había quedado encantada de ella
y se puso tan satisfecha, creo que fue un verdadero
éxito el viaje de nuestra inseparable amiga a la ca-
pital latina, centro, pese a todos los perversos de-
raza, centro dios de los hispano-americano; cuan-
do tendremos en Madrid las grandes colonias
sur-americanas que son ^{ja} una de las caracteris-
ticas del París cosmopolita? Menos mal, que París
es eso, cosmopolita. Y vuelvo a tus cartas.

Celebro los éxitos de Entre-nous y las fiestas li-
gérias. A ver si alguna vez me toca disfrutar
de ellas. Veo que no os privais de diversiones en
grande.

eso te asombré si te digo que la cuestión tra-
tado entre Perú y Colombia la corozco propulsivo
y harta.... eso sé si decírtelo, que no me comue-
ve demasiado. Siento sólo, y de todo corazón, que
los peruanos no estén contentos. Des de hace algún
tiempo, no sé si por los años, la distancia, las cir-
cunstancias, el problema patriótico lo veo y lo vien-
to de una especial manera que no te he de expla-

8

nar aquí, pues las naciones no se van a convever por ignorarlo, ni quiero que clames a los dioses deploando tu mala suerte ante mis bloques filosóficos. Sólo te diré que la conferencia Panamericana (!) me inquieta, me desasociega, me molesta! Lastima p' Colombia haya ido. Nuestro problema es muy tho que d de fronteras más allá o más acá, et la vuelta de los siglos, cuánto se reira el tio Sam del Putumayo, de Tacna y Chuca, etc. etc. alle due le América, como decia de Hispania el loco de Uynamo. Lo de Nicaragua está sangrando, y Hispania mira impávida, y los representantes hispanoamericanos no tienen vergüenza de hablar en la Habana tap la presidencia de un yankee. En fin, no quiero que clames a los dioses.

Veo que mis impresiones sobre tu "asiática tocaya" como dices, coinciden en las tuyas. Yo creo que llegará pues de lo pasado suelen ser las curiosas (hablo en metáfora).

Mándame noticia precisa, y si puede ser esquema de tu libro de asuntos infantiles; no sé si son cuentos, leyendas, comedias, pues a lo mejor podríamos hacer algo ya p' los de Burgos y Ramírez o Angel no respiran. Sería en algo p' intervenir directamente. Cuando la cosa esté cuajada te comentaré noticias.

De la exp. Gber. Amer. se dice p' ser en abril del 29. Esto es de fijo. La de Sevilla creen p' sería en oct. del 28, aunque la inauguran sin haberla terminado.

Le contestaré, (es un decir), la carta que dice haberme escrito Arjucta; le creo por en palabra y escribiré para demostrarle p' eso del protocolo ero es conmigo; y de paso, que aprenda la muy ceremoniosa, que uso ^{no} hace en las amigas.

2

Si mañana podemo ir al almuerzo a que nos
han invitado los Os, le dare tu recado sobre los
locos de Oliva Trintán, y si no, en cuanto le vea.
Dices p' te cuente de las conf. de Antonio, y allá
va el tema que Felipe II. La política interna
cional de Felipe III; te indugó el ultimo prospecto
p' me queda de las dos que dió en la Res. de Madrid ante
el selecto público de esa Sociedad. Por la más honrada
imparcialidad te diré que gustaron mucho: llevaba
puntos de vista muy personales y nuevos, situando-
se en el término justo. Tanto que así, p' recibir caloroso
as felicitaciones de personas como el Conde de Cerrajería (por
señalar un extremo) y de Losrios y Cartillejo (punto opuesto
al del conde). Estos últimos insistieron mucho dicien-
do que así veían ellos la figura del discutido monarca.
Cuando se publique te mandaremos un ejemplar.
Después de Carnaval nos vamos a Bilbao, San Se-
bastián, Santander y Oviedo. Antonio hablará de
Felipe II, y yo llevo escrita una "Da. diligencia" del
siglo XIII (siempre edad media) p' he reconstruido
en documentos. Es un extracto del estudio p' encargado
al Homenaje a D. Carolina Alchailis de Varsouello.
La figura a mí me parece interesante; veremos
si opinan lo mismo los p' me organ.

Los chicos ya tienen sus planes carnavaleros.
Manolo, invitado por los agustinos, paraíá las pes-
tas en el Orcoinal, donde los gieren y agarran en
grande. La mena, ya vestida de disfraces, se
dedicará al charlestón. El domingo en casa Canedo,
el lunes en casa Turina y el martes en casa
Ballesteros; es el mismo grupo p' se traslada de
domicilio para turnar la lata a las pacientes
^{mañanas} entre las chales tengo el honor de contarme. De de-
portes tampoco andamos mal. Habráis de verme en la
sierra, calzados los lazos esquis, recordadme po-

eras nevadas cuestas. Te confieso q el alpinismo
me interesa por los clícos, a quienes les sienta admi-
rablemente; ellos sí q hacen ya primores, no digo pi-
mitos porque allí lo terrible son los pinitos, a donde
fatalmente se empeñan los erquis (Skis) en llevar
a los principiantes.

Después de un largo eclipse apareci (que modes-
to me ha resultado q similar!) en cara de Blanca
(el eclipse fué para terminar mi Dº IV q ya sale). Había
poca gente: señoras no literatas, mi tocaya y Navas. Se ha-
bló de la candidatura de B. presentada a la Ctoad. desde
luego sólo "para romper el hielo" y con la certeza previa del
fracaso. Hubo comentarios de todas clases, alusiones a otras
candidaturas... cuánto hablariamos si estuviésemos aquí.
Blanca tan caballero de la mesa redonda como siempre.
Me habló de ti con el cariño habitual. Hubo una escena
dramática cuando H. dijo algunas verdades de viejo amigo
concerniendo la dispersión, abandonos de la obra central.

Estoy empeñado a visitar y te dare más noticias.
Teresa Comedó encantada con tu carta. El viene muy satisfecho
de América. Hemos tenido al futurista Marinetti, tipo
interesante, q según Lafra debía ir a un sanatorio. En la Sa-
ceta Literaria lo han recibido a bombos y platillos. Y le di en
la Soc. de C. y Conf. (la misma serie en q habló Antonio y habla-
rá uno de estos días Mariano). La gente estaba desconcertada.
Según Comedó, ya es un antiquado. Ya verás en la Saceta Litera-
ria sus versos (? ? ? etcetera) como dice él en una emoción
enya francesa. No se si te dije (ahora me acuerdo) que a
la arena van a publicar en Cuentos en la Saceta Literaria.
Me he acordado al nombrar la Saceta, no a Marinetti.

Tan poco recuerdo si te dije q Fidelino de Siqueiros está
en Madrid, como exiliado político; también una rufina
y simpatía espesa.

Otro, hija mía, el blogne no había sido filoso-
fico, pero blogne al fin. Se hace imprescindible
q sejgas para q charlenos un poco. Venía pené
q la geografía estorbase tanto a la amistad.
Muchos recuerdos de mi gente para las tres, q rendidos
atascos como siempre del buestra invariable Grecoles